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Niederschrift 

 
über die öffentlichen Verhandlungen des Ortschaftsrates Präg-Herrenschwand. 
 
am Donnerstag, den 09.12.2021  Beginn: 20:00 Uhr; Ende: 21:57 Uhr  
 

in Präg, im Gemeindehaus  
 
 
Vorsitzender / Protokollführer:  Ortsvorsteher Martin Halm  

Anzahl der Zuhörer:   7  

Anwesende Mitglieder:   4  

Entschuldigte Mitglieder*:  1  (Hubert Schätzle (k) 

*Abwesenheitsgrund wird in Klammer durch die Kurzzeichen (k) =krank, (V) = verhindert - Entschuldigt, (U) =unentschuldigt, angegeben. 
 
 
Nach Eröffnung der Verhandlung stellt der Vorsitzende fest, dass 
 

1. zu der Verhandlung durch Ladung vom 30.11.2021 ordnungsgemäß eingeladen 

wurde,  
 

2. die Tagesordnung für den öffentlichen Teil der Verhandlung am 30.11.2021 

ortsüblich bekannt gemacht worden ist  
 

3. das Kollegium beschlussfähig ist, weil mindestens 3 Mitglieder anwesend sind. 

 

 

 Tagesordnung 
 

1. Fragen und Anregungen der Bürgerinnen und Bürger 
 

2. Bauangelegenheiten 
 

3. Bericht aus dem Gemeinderat der Stadt Todtnau 
 

4. Informationen: 
 
a. Sachstand Breitbandverlegung + Wasserleitung 

 
b. Sachstand Gehweg Präg 
 
c. Sachstand Wegeschilder 
 
d. Verkehrsschau 
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e. Rückblick 2021 
 
f. Vorausschau 2022 
 
g. Sitzungstermine 

 
5. Verständnisfragen von Bürgerinnen und Bürger zu einzelnen 

Tagesordnungspunkte 
 

6. Verschiedenes 
 
 
In der heutigen Sitzung wurden folgende Beratungen und Beschlüsse 
vorgenommen bzw. gefasst: 
 

 

1. Fragen und Anregungen der Bürgerinnen und Bürger 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

Christof 
Wasmer 

 

Bemängelt, dass im Jahr 2021 in Herrenschwand bzgl. 
Sanierung in den Bereichen – Wanderwege-Wanderkarte, 
Spielplatz (Häuschen), Kapelle (Schindelmantel), 
Aussichtspunkt, Wassertretstelle, Gästetafel – nicht viel 
gegangen sei. 

Der OV äußert sich zu den einzelnen Punkten. 

 

 

Christof 
Wasmer 

 

Ist damit unzufrieden, dass nach der Leerrohrverlegung vom 
Zweckverband, die Glasfasern noch nicht eingeblasen sind, 
aber Präg auch schon ausgebaut wurde, obwohl dort die 
Versorgung besser sei. Er würde dies dringend für das 
Homeoffice benötigen.  

Der OV erläutert die Situation. Es fehlt noch ein kleines Stück 
Leerrohr im Bereich des Behälters zwischen Präg und 
Herrenschwand. Es wird davon ausgegangen, dass mit den 
Arbeiten des Glasfasereinzuges im April begonnen wird. Des 
weiteren weißt der OV noch darauf hin, dass wir froh sein 
müssen, dass die Bauarbeiten jetzt schon stattgefunden haben 
und nicht wie geplant in 2024. 

 

   

 
 

2. Bauangelegenheiten 
 

- Bis zur Sitzung lagen keine Anträge bzgl. Bauangelegenheiten vor 
 
 

3. Bericht aus dem Gemeinderat der Stadt Todtnau  
 

Der OV berichtet aus der Gemeinderatssitzung (18.11.2021) und den 
Bauausschusssitzungen (03.11.2021 + 08.12.2021) über die verschiedenen 
Themen.  
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Themenpunkte: 
 
03.11.2021 – Bauausschuss 
 

- Information, dass am 14.12.2021 eine Verkehrsschau in den Ortsteilen 
Schlechtnau und Präg stattfindet 

 

18.11.2021 – Gemeinderat 
 

- Beschluss der Jagdpachtverlängerung für Präg I bis zum 31.03.2030 
- Bestätigung des stellv. Abteilungskommandanten von Präg/Herrenschwand 

Andreas Lais durch den Gemeinderat 
- Antragstellung zur Förderung der Sirenenerneuerung zum Bevölkerungsschutz 

im Gesamtgebiet Todtnau, da einige Sirenen nicht korrekt Funktionieren 
 
08.12.2021 – Bauausschuss 
 

- Keine speziellen Themen für Präg / Herrenschwand  
 

 
Der OR nimmt den Sachstand zur Kenntnis. 
 
 

4. Informationen: 
 

a. Sachstand Breitbandverlegung + Wasserleitung Präg 
 

Herrenschwand: 
Einzelne Restarbeiten (Bereich Hochkopfhaus, Breitbandschacht (oberhalb 
Haus Fam. Gail) und versch. Wege) stehen noch aus. 
Eine erste Abnahme hat am 29.11.2021 stattgefunden.  
 
Präg: 
Es wurden alle Leitungen (bis auf Bereich beim Gasthaus Hirschen) verlegt. 
Eine erste Abnahme hat am 29.11.2021 stattgefunden.  
Die Fa. Kunz hat als Subunternehmen den Auftrag die verschiedenen Wege 
(City – Haus Banholzer) wiederherzustellen. Dabei soll darauf geachtet werden, 
dass das Profil des Weges so hergerichtet wird, dass es beim Schneeräumen 
kein Problem gibt. Die Arbeiten werden erst im Jahr 2022 ausgeführt. 
 
Laut Information an die Ortsverwaltung soll die Breitbandverkabelung zwischen 
Gasthaus Hirschen und Haus Seybold auf das Frühjahr 2022 verschoben 
werden, da keine doppelte Ampelregelung (Gehweg) möglich ist.  
Es entstand noch eine Diskussion bzgl. eines Schreibens (02.12.2021) vom 
Landratsamt Lörrach. Hierbei ging es dabei um die Verlegung der Bushaltestelle 
beim Gasthof Hirschen. Es war aber nicht eindeutig ersichtlich, wann und warum 
dies genau erfolgen soll. 
 
 
Wasserleitung Präg: 
Die Arbeiten wurden Witterungsbedingt eingestellt.  
Es sind noch verschieden Arbeiten durch die Tiefbaufirma zu erledigen. 
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Der sOV informiert kurz über den aktuellen Stand des Gespräche mit den 
Beteiligten, dass die Straße in Teilbereichen (ca. 40-50 m) vollausgebaut 
werden soll. 
  
Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 
 
 

b. Gehweg Präg 
 

Der OV berichtet, dass die Arbeiten Witterungsbedingt unterbrochen und der 
Bereich Winterfest gemacht wurde. 
 
 
Der OR nimmt die Information zur Kenntnis 

 
 

c. Sachstand Wegeschilder 
 
Der sOV informiert kurz über den Sachstand im Bereich der Wegeschilder. Es 
gab ein Treffen mit Herr Karle (Wegewart Schwarzwaldverein) und Herr Schenk 
(Fachbereich Wege Schwarzwaldverein Freiburg) bzgl. der Sanierung und 
Neubeschilderung des Wegenetzes im Bereich Präg-Herrenschwand. Hierzu hat 
der sOV den beiden Herren zuvor die Informationen zukommen lassen.  
Herr Schenk hat angeregt einen Förderantrag zur Unterstützung beim Naturpark 
Südschwarzwald zu stellen. Der sOV hat hierzu ein Gespräch mit Frau Melch 
vom Naturpark Südschwarzwald geführt. Frau Melch hat darüber informiert, 
welche Vorgaben und welche Möglichkeiten für eine Förderung bestehen. 
Weitere Gespräche sollen im Januar geführt werden. 
 

 

Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 
 
 
 

d.  Sachstand – Verkehrsschau 
 
Der OV berichtet, dass für den 14.12.2021 eigentlich eine Verkehrsschau 
terminiert war, welche aber vom Landratsamt abgesagt wurde. Wann diese 
nachgeholt wird, ist derzeit noch nicht bekannt. 
 
Die Ortsverwaltung informiert darüber, welche Bereiche von Seiten der 
Ortsverwaltung bei der Verkehrsschau in Augenschein genommen werden 
sollten: 
 
- Ortseingang Präg – von Geschwend kommend 

Die Ortseinfahrt ist sehr unübersichtlich und weißt Gefahren dahingehend 
auf, dass die Fahrzeughalter das Ortsschild zu spät erkennen, um auf die 
notwendigen 50 km/h abbremsen zu können.   

- Ortseingang Präg – von Bernau kommend 
Bei der Einfahrt in den Ort liegt die Durchschnittliche Geschwindigkeit 
deutlich über 50 km/h 
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- Einfahrt Hochkopfstraße (Gasthaus Hirschen) – bis zur Einfahrt Seeweg 
- Bereich Hochboard 
- Zustand der Bruchsteinmauer 
- Herausgefallene Steine aus der Bruchsteinmauer stellen eine Gefahr da  

- Hochkopfstraße – Kurvenbereich beim Haus Hackenjos 
Sehr unübersichtliche Situation für die Verkehrsteilnehmer – gerade wenn 
größere Fahreuge bzw. LKW’s entgegenkommen. 

- Hochkopfstraße – Kurvenbereich Haus Hackenjos bis Haus Brunner 
Das Haus der Familie Brunner ist zu Fuß (als Grundschüler + Fußgänger) 
nur über die gefährliche Hochkopfstraße erreichbar, was gerade im 
Herbst/Winter in der Dunkelheit eine große Gefahr birgt. 

- Hochkopfstraße – Kurvenbereich beim Haus Bannholzer 
Sehr unübersichtliche Situation für die Verkehrsteilnehmer – gerade wenn 
größere Fahreuge bzw. LKW’s entgegenkommen. 

- Ehrsbergerstraße in Herrenschwand 
Die Ehrsbergerstraße als Verbindungsstraße für den Verkehr aus bzw. nach 
Häg-Ehrsberg, wird deutlich schneller als die erlaubten 50 km/h gefahren, 
was für die in diesem Bereich wohnenden Kleinkinder eine erhöhte Gefahr 
darstellt. 

 
Über die verschiedenen Punkt wurde im Gremium diskutiert.   
 

 Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 
 

e. Rückblick 2021 
 
Der OV berichtet, dass die im Jahr 2021 geplanten 7 Sitzungen alle stattgefunden 
haben und kein Umlaufbeschluss für weitere Entscheidungen benötigt wurde. 
 
Bei allen Sitzungen waren fast immer alle Ortschaftsräte anwesend. 
 
Besonderheit war auch im Jahr 2021 die anhaltende Pandemie, mit dem 
Andauernden Auf- und Ab der Infektionszahlen   
 
Die Lage der Stadt Todtnau hat sich im Jahr 2021 nicht wahnsinnig verbessert, 
was auch die nächsten Jahre noch spürbar sein wird. 
 
Was hat uns 2021 so alles in diesem Gremium beschäftigt: 
 

- 7 Bauanträge oder Bauvoranfragen 

- Bau des Gehwegs (10 Jahre im Haushalt) 

- Breitbandverlegung in Präg + Herrenschwand 

- Mitverlegung einer Wasserleitung in Präg 

- Mitverlegung von 20 kV Versorgungsl. + der Bau von 2 Trafostationen in Präg 

- Erneuerung Buswartehäuschen in Präg 

- Präger Böden 

- Mobilfunk 

- Motorradlärm + Lärmdisplay 

- Verkehrsschau 
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- Kindergarten (Wildbinienprojekt) 

- Ortspauschale 

- Zustand Waldwege an verschiedenen Stellen 

- Beschilderung Wanderwege 

- Einwohnerversammlung 23.07.2021 

- Zertifizierung der Langlaufloipe in Herrenschwand 

- Haushalt 2022 

- Corona-Pandemie 

- Wolfszäune 

 
 

Einzelne Ausführungen wurden vom sOV ergänzend Erläutert bzw. Punkte 
dargestellt. 
 

OR Steinebrunner hat zum Rückblick angemerkt, dass er sich teilweise der Kritik 
(Punkt 1) von Christof Wasmer anschließt, dass in Herrenschwand wenig 
umgesetzt wurde. 

 

Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 
 
 

f. Vorausschau 2022 
 
Der OV berichtet darüber, was alles im Jahr 2022 geplant ist.  
Das der Gehweg in Präg im 1. Quartal 2022 fertiggestellt wird und das benötigte 
Feuerwehrauto für Herrenschwand im Januar bestellt werden soll. 
Ob wir im Haushalt 2022 mit Maßnahmen wie z.B. das Dach am Gemeindehaus 
in Präg berücksichtigt wird, werden die Haushaltsgespräche ab dem 20.12.2021 
zeigen. 
Auch im Jahr 2022 wird es wieder verschiedene Dauerbrenner wie z.B. 
Mobilfunk und Motorradlärm als Themen geben. 
 
Des weiteren werden uns die Themen: 
- Gehweg in Präg 

- Breitbandverlegung (Restarbeiten) 

- Erhalt und Weiterentwicklung unserer Wanderwege 

- Einwohnerversammlung 2022 

- Sanierung Buswartehäuschen 

- Wanderkarte in Herrenschwand 

- Gästetafel in Herrenschwand 

- Wassertretstelle in Herrenschwand 

- Neues Feuerwehrauto für Herrenschwand  

 
Das Jahr 2022 und die Folgejahre werden finanziell nicht einfach, da die 
Auswirkungen von der Pandemie noch nicht absehbar sind. 
 

 Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
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g. Sitzungstermine 
 
Der OV informiert darüber, dass er bei der Festlegung der Sitzungstermine 2022 
gerne den Sitzungskalender der Stadt Todtnau abwarten würde und daher 
zunächst den ersten Termin für den Dienstag, den 01.02.2022 vorschlagen 
würde. 
 

 

Der OR nimmt die Information zur Kenntnis 
 
 

5. Verständnisfragen von Bürgerinnen und Bürger zu einzelnen 
Tagesordnungspunkte 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

keine 

 

  

 
 

6. Verschiedenes 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

OV 

 

 

Der OV bedankt sich ganz herzlich bei allen Bürgerinnen und 
Bürger, welche sich aktiv für das Gemeinwohl im Jahr 2021 
eingesetzt haben. Des weiteren bedankt er sich bei den 
Mitglieder des Ortschaftsrates für die konstruktive 
Zusammenarbeit.  

Einen besonderen Dank richtet er an Christian Asal als sOV. 
Ohne die gute gemeinsame Zusammenarbeit wäre die 
Ausübung der Position als Ortsvorstehers in dieser Art nicht 
möglich.  

 

sOV 

 

Informiert, dass das Geländer an der Mättlebrücke wieder 
repariert wurde.  

 

sOV 

 

Informiert, dass eine Auswertung des Lärmdisplay derzeit nicht 
möglich sei, da er nicht auf die Daten zugreifen kann. 

 

sOV 

 

 

Informiert, dass bei der Auswertung des Geschwindig-
keitsdisplay (kommend aus Bernau), in den vergangenen 7-
Monaten, ca. 177.000 Fahrzeuge gezählt wurden. 
Hochgerechnet auf das ganze Jahr – wären dies ca. 300.000 
Fahtzeuge. Die Spitzenbelastung liegt am Tag in der 
Mittagszeit. 

 

OR 
Steinebrunner 

 

Frägt bzgl. der beiden Gebäude in der Ehrsbergerstraße 
(Umbau) und dem Anbau am Hochkopfhaus nach. 

Der OV informiert bzgl. der aktuellen Sachstände. 
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OR 
Steinebrunner 

 

 

Informiert, dass an der Anschlagetafel in Herrenschwand noch 
alte Informationen hingen. 

Der OV wird diese entfernen. 

 

 
 
 

Zur Beurkundung: 
 
 
 
_____________________          ________________________________ 
Vorsitzender / Schriftführer         Ortschaftsräte 

 


